

# EL MAHONÉS

BISEMANARIO CATÓLICO POPULAR Y DE NOTICIAS

AÑO III

SUSCRICION: 0'50 PTA. AL MES

Mahon Sábado 5 de Octubre de 1889

OFICINAS: ALONSO 3.º, N.º 5

NÚM. 80

## Seccion religiosa.

### SAN FORAL

Domingo 6 de Octubre, Nuestra Sra. del Rosario y S. Bruno confesor y fundador.—Jubileo del Santo Rosario.

Lunes 7, S. Marcos papa y S. Sergio mártir.  
Martes 8, Sta. Brigida viuda y Sta. Pelagia.  
Miércoles 9, S. Dionisio Areopagita ob. y mr. y S. Abraham patriarca y padre de los creyentes.

### VISITAS DE LA CORTE DE MARIA

Domingo, á Ntra. Sra. del Belén en S. Francisco.  
Lunes, á Ntra. Sra. de los Angeles en S. Francisco.  
Martes, á Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. Maria.  
Miércoles, á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

### CULTOS SAGRADOS

Mañana, primer domingo de Octubre, fiesta de Ntra. Sra. del Rosario que se celebra con toda solemnidad en la parroquial iglesia de Sta. Maria; á las 7 misa y comunión general, despues la santa visita que las Hijas de Maria dedican mensualmente á su Inmaculada Madre; á las 9 y media Tercia cantada y la misa mayor con sermon sobre la gran Batalla de Lepanto ganada por la intercesion de Maria del S. Rosario que dirá D. Jaime Tuzó Pbro. despues la misa última. Por la tarde solemnes vísperas y Completas, luego saldrá la procesion, visitando la iglesia de San José y terminando con la Salve y los Gozos cantados.

Cuarenta Horas, en la parroquia de S. Francisco de Asís: mañana á las 6 se espondrá S. D. M., á las 7 misa de comunión, á las 10 la mayor solemne con sermon que dirá el Sr. Ecónomo de la misma Iglesia. Por la tarde á las 3 solemnes vísperas, Rosario y Estacion: á las 5 y media Laudes como de costumbre, á las 7 y media sermon á cargo del Lic. D. Francisco Cardona Pbro., despues la reserva.

Lunes y martes, se descubrirá el Señor á las 6 y media con estacion y misas, á las 10 la mayor. A las 3 de la tarde Trisagio y meditacion: á las 5 y media del lunes Laudes y sermon por D. Narciso Panedas Pbro., y el martes á las 5 solemnes vísperas, luego sermon que dirá el Sr. Cura párroco de Ntra. Sra. del Carmen y por último, la procesion, Tantum ergo a voces bendicion y Reserva.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 9 y media la misa mayor con el Señor de manifiesto, despues procesion claustral bendicion con el Santísimo y Reserva: por la tarde vísperas y S. Rosario.

Continúa la devoción del mes de Octubre en honor del Rosario de Maria, continúa por la mañana, en las iglesias parroquiales y en la Concepcion, y por la noche en las Concepcionistas y en Sta. Eulalia.

### ORACION Á SAN JOSÉ

Recomendada por S. S. el Papa Leon XIII

A Vos, bienaventurado José, recurrimos en nuestra tribulacion: y despues de haber implorado el auxilio de vuestra santísima Esposa, solicitamos tambien confiadamente vuestro patrocinio. Por aquella caridad que os unió con la Inmaculada Virgen Madre de Dios, y por el paternal amor que profesásteis al Niño Jesús, os suplicamos, que, considerando bondadoso la herencia que Jesucristo nos legó con su sangre, con vuestro poder y auxilio nos socorrais en nuestras necesidades.

Proteged, ó prudentísimo Custodio de la Sagrada Familia, la prole escogida de Jesucristo; apartad de nosotros, Padre amantísimo, toda peste de error y corrupcion; sednos propicio, ó poderosísimo Libertador, y asistidnos desde el cielo en esta lucha con el poder de las tinieblas; y así como en otro tiempo librásteis el Niño Jesús del grave peligro de la vida, así defendais ahora á la santa Iglesia de Dios de las asechanzas del enemigo y de toda adversidad, y á todos nosotros nos protejais con vuestro Patrocinio; á fin de que, siguiendo vuestro ejemplo y apoyados en vuestro auxilio, podamos vivir santamente, morir con tranquilidad y alcanzar la eterna bienaventuranza en los cielos. Amen.

## ¡AL ROSARIO!

### II

Mientras que el espíritu anticristiano se contentó con librar sólo combates parciales, ora atacando un dogma, ora otro; ora haciendo la apología de esta pasion, ora de otra; la Virgen Santísima puso tambien en nuestras manos armas, digámoslo así, singulares, y suficientes para salir airoso de la lid; mas cuando el enemigo organizó sus huestes, combinando sus unidades tácticas para formar ejército y librar una batalla decisiva, entonces la Virgen Santísima facilitó tambien á los suyos todo género de armas y les enseñó á manejarlas. Estas armas en orden de combate son las quince decenas del Santísimo Rosario, enhebradas en el hilo divino de los quince misterios de gozo, de dolor y de gloria, correspondientes á la infancia, pasion y triunfo de Jesucristo y su Santísima Madre.

La base de esta máquina de guerra, la más formidable contra el poder de las tinieblas y la más eficaz al propio tiempo para encender la fe en el corazon cristiano, es la persona adorable de N. S. Jesucristo, derivan la luz y la gracia de los quince misterios, que á su vez comunican el elemento divino á las oraciones preciosas que forman las decenas, y á los labios que con santa unción las recitan. Jesucristo es el gran foco que baña con su luz de lo alto el misterio y la inteligencia del que le contempla: Maria es el medio por donde esa luz y esas gracias llegan á nosotros, nos ilustran y santifican. La base, como se ve, no puede ser más sólida ni más apta á resistir, sin conmoverse, los embates de la impiedad y los furios todos del infierno. Los misterios que sobre ella se levantan son divinos tambien, son su expresion y su lenguaje en todo lo relativo á la salvacion del hombre. Las oraciones que forman, como si dijéramos, la primera línea en el combate, y cuyo número y orden tienen tambien su significado y lenguaje místicos, pertenecen tambien á Dios. ¡Qué preciosa máquina de guerra santa! ¡Qué digna de Dios y del hombre! Si la Virgen Santísima hubiera hallado en los tesoros de Dios algo más grandioso, eso hubiera dado á sus hijos los hombres. Si alguna arma más poderosa hubiera hallado en las armerías de Dios, esa hubiera puesto en manos del hombre para asegurar su victoria.

El cantar de los Cantares, hablando proféticamente de la Virgen Santísima, la compara á un ejército formado en batalla y creo piadosamente que alude al Santísimo Rosario. Un ejército formado en batalla, se compone de batallones, ó unidades tácticas, que constituyen el frente al enemigo ó línea de combate, y además hay otros cuerpos que forman la reserva general y diferentes reservas parciales, con objeto de apoyar y reforzar la línea de combate, ó proteger su retirada en caso necesario. Pues bien las decenas del Rosario son esos batallones, ó unidades tácticas, que forman la línea de batalla; los quince misterios, las reservas parciales que apoyan y refuerzan la línea; la misericordia de Jesús y el amor maternal de Maria, la reserva general que apoya y sostiene todo el ejército haciéndole invencible. Dispuesto así el teatro de la guerra, la victoria es asegurada á todo buen cristiano.

Y en efecto, ¿por dónde y con qué armas puede atacarle con ventaja el enemigo? Si se presenta el amor propio con sus aliados la soberbia, la vanidad, la presuncion, la vanagloria; los cinco misterios gozosos dan al corazon del cristiano la suficiente energía para confundir á esos cinco enemigos formidables. Un

Dios que se anonada hasta vestir el humilde sayal de nuestra naturaleza; que vive sepultado nueve meses en el vientre de una criatura; que nace en desmantelado establo como una pobre sabandija; que es circuncidado como pecador; que consulta como ignorante y es buscado como niño fátuo que se pierde.... Estos ejemplos derrotan en el acto los escuadrones todos del orgullo y los sepultan para siempre.

Si aparece la sensualidad con sus compañeras la molicie, la inconstancia, la ira, la venganza; la oracion del huerto, la desnudez y azotes del Pretorio, la coronacion de espinas, la ruta del Calvario, la crucifixion en medio de dos bandidos y las injurias de un pueblo sin entrañas, ejemplos son que hielan las pasiones, excitan la contricion y mueven á ejemplar penitencia.

Si la ambicion, la avaricia y demás afecciones terrenas entran en la lid; la Resurreccion de Jesucristo, su Ascension gloriosa, la venida del Espíritu Santo, la Ascension de la Virgen y su Coronacion en los cielos, desligan desde luego al cristiano de una tierra que no es su patria y le hacen fijar sus ojos en la region de la inmortalidad.

Nada es capaz de vencer al cristiano que se encierra en esta fortaleza del Rosario. Los enemigos internos y externos, por más que se coliguen; las tempestades de dentro y de fuera, por más que arrecien, todo muere y se hunde ante las murallas de ese fuerte sagrado. Por eso no es un arma cualquiera, es un arma que nos dió el mismo Jesucristo y que puso en nuestras manos su Madre Santísima.

(Se continuará.)

## ACUSACIONES

A nuestro querido colega «La Fidelidad Castellana», de Búrgos, escriben de Barcelona un carta de la que cortamos los siguientes párrafos:

«Y á propósito, cree el Sr. Morayta que no hay mas que decir que la Masonería es una sociedad de santos varones, para atropellar á la historia y creerse con derecho á querellarse contra todo aquel que enseñe la verdad histórica?»

Cuando probarán los masones que la princesa Lamballe, el abate Francisco Le Frane, Luis Felipe de Orleans, ó Felipe Igualdad, el agente de policia Saint Blamont, y el general Quesnel no fueron asesinados por la masonería? Nunca, porque la verdad salta por encima de las veieidades humanas y lo más que puede hacer el hombre obstinado en el error, es cerrar los ojos del entendimiento á la luz purísima de la verdad, como si de este modo la destruyera.

¿Cuándo probarán que la Masoneria no asesinó al duque de Berry, á William Morgan por haber publicado antes que otro, los rituales secretos de la secta; á Emiliani y Lanzzoneski, masones dimisionarios y al profesor de derecho Sr. Rossi que fué asesinado por el procedimiento conocido en las logias con el nombre de «puñalada de la arteria carótida?»

¿Y Prim y Gambetta no es opinion general que fueron asesinados por la masoneria?»

¿Y el mártir de la república del Ecuador no lo fué tambien?»

Cuando esto destruyan; cuando enfrente de tantas y tan terribles acusaciones, que dirige la Historia á la Masonería, ponga ésta pruebas irrecusables en contrario, entonces, las personas sensatas y honradas podrán decir: la Historia, ese terrible acusador que vé pasar tras de sí á las generaciones y que vive como el tiempo, es un calumniador, inútil á la vida de

la humanidad que entorpece con su toxigo venenoso el progreso de la sociedad. Y podrá entonces un Morayta, abrasado con santa indignacion, decir que la Masonería como sociedad cosmopolita, merece, no sólo el respeto y la consideracion del individuo como parte integrante del Estado, sino de los gobiernos que le rigen.

Pero ¡ah! inútil que lo intenten: inútil también que en los códigos y en las leyes escriban su legitimidad en la vida política y social: lo que con la mano se escribe en los códigos, en la conciencia individual se borrará con la sangre de los mártires, y si la moderna sociedad ha roto los moldes que la Providencia en su infinita misericordia le había deparado, no importa, gritaremos nosotros: ni la cárcel, ni el martirio nos arredra, antes al contrario, esto nos fortificará y adelantará el reinado social de Jesucristo, Guerra al liberalismo.  
Guerra al masonismo.

### Impresiones

En Tetuan se reunieron días há, unos doscientos individuos para oír lo siguiente:

Un discurso de una niña de siete años en favor de la emancipacion de la mujer.

Otro discurso de una *oradora* mayor de edad, excitando al pueblo á la revolucion.

Un tercer discurso de cierto ciudadano execrando la memoria de Isabel la Católica; pintando con los más horribles colores al Tribunal del Santo Oficio y pidiendo la destruccion de la Iglesia católica, causa, segun el *orador*, del desmoronamiento social.

Y por último:

Otro discurso de un ciudadano émulo del anterior pidiendo el exterminio de frailes y curas.

Al acto asistió un delegado del gobernador.

—Cosas de Marruecos, dirá el lector al entererarse de estos hechos.

—No, señor, contestamos nosotros. Cosas de España

Porque el Tetuan de que se trata no es el de Marruecos, aunque si lo parezca.

Sino el Tetuan de la provincia de Madrid.

Y los que tales cosas dijeron no son marroquíes.

Sino españoles, y bautizados.

Y el representante de la autoridad, que presencié los hechos que á la ligera acabamos de referir, no es ningun agente del kadí de los moros

Sino todo un señor delegado del Excmo. Sr. Gobernador de los *Madriles* D. Alberto Aguilera.

Pero, ¿y el Concordato? dirá el lector

¿Y la Constitucion de 1876, hoy vigente, que declara es la Religion católica la del Estado?

¿Y el Código penal, que establece castigos para los que escarnezan y ultrajan á la Religion y á sus ministros.

Todas esas preguntas pueden Vds. dirigiérselas á los dignísimos Párrocos de Elorrio y del castillo-Eleja-beitia.

Condenados á presidio por entender que en una nacion donde la Religion católica es la del Estado y donde existe un Concordato por el que se obligan los gobiernos á prestar su apoyo á los Obispos en los casos que le pidan «principalmente cuando hayan de oponerse á la malignidad de los hombres que intenten pervertir los ánimos de los fieles,» les era lícito predicar lo que el Papa y los Prelados enseñan.

Pero, por lo visto, estaban en un error.

Porque en España, si no lo lícito, al menos lo permitido es todo lo contrario.

Aquí se puede escarnezar á la Religion católica y

ultrajar á sus ministros, como verificaron los republicanos en Tetuan.

O se pueden celebrar certámenes como el que se anuncia para el día 11 de Noviembre próximo en Barcelona, donde habrá premios para los siguientes asuntos:

«Memoria sobre la anarquía.  
»Idem sobre la teoría revolucionaria más conforme á la justicia.

»Idem sobre los beneficios ó perjuicios del amor libre en la humanidad.

»Una novela de costumbres en plena anarquía.

»Una Memoria sobre la participacion de cada ciudadano en el patrimonio universal.

»Himno revolucionario anarquista.»

Todo esto, repetimos, se tolera en España.

Lo que no se tolera, lo que no se permite, lo que se castiga con varios años de presidio, es predicar que el liberalismo es pecado.

Y que los liberales son imitadores de Lucifer

Esto es horrible, es vergonzoso, es inicuo.

Verdad.

Pero tiene una ventaja.

La de saber á qué atenernos.

Y otra ventaja que se deriva de esta.

La de que ya no puede haber católicos que de buena fe puedan llamarse á engaño.

Ahora, digamos cuatro palabras acerca del otro Tetuan, del Tetuan de Marruecos.

A juzgar por los despachos telegráficos que han publicado los diarios locales «El Bien Público» y «El Liberal», el conflicto lleva trazas de tener pronto y satisfactorio desenlace.

Los tripulantes del laúd «Miguel Tere-a» han sido puestos en libertad por los kábilas rifeñas, y á estas horas deben hallarse en Málaga.

Item más: parece que el Sultan se muestra dispuesto á dar á España las más cumplidas satisfacciones.

Mucho nos complacemos, á fuer de patriotas, de este resultado; sin embargo falta todavía el rabo por desollar.

Falta conocer en qué consisten estas satisfacciones que nos dará el Sultan de Marruecos.

España no puede contentarse con que se le hayan devuelto los cautivos: tiene derecho á exigir el castigo de los kábilas Bocoyas, indemnizacion de daños y perjuicios y el desagravio solemne de nuestra bandera.

La honra de España no puede quedar mancillada, y esperamos que el Gobierno del Sr. Sagasta sabrá defenderla con toda la integridad y firmeza que el caso requiere.

Si así lo hiciere, QUE DIOS SE LO PREMIE, Y SINO QUE SE LO DEMANDE.

### Noticias

#### DEL EXTRANJERO

Ha diez y seis años que en Inglaterra se ensayó la creacion de Escuelas laicas y neutras. Los ingleses gente práctica, han querido saber el resultado de la enseñanza en aquellas, á cuyo fin se nombró una Comision, la cual, despues de celebrar cien sesiones y de estudiar escrupulosamente cuantos datos podían ilustrarla, ha consignado en su informe las siguientes conclusiones:

1.º Que la mayoría de los padres de familia desean para sus hijos instruccion religiosa.

2.º Que la instruccion que se dá en las escuelas dominicales no es bastante para formar una conciencia cristiana que sirva de norma á las acciones libres.

3.º Que la primera condicion para formar un hombre honrado es el conocimiento de la doctrina de Jesucristo.

Según telegrafian de Roma, el Vaticano publicará en breve, un libro que contendrá la correspondencia sostenida entre Napoleon III y Pio IX y entre este y el gobierno de Prusia en 1870.

El objeto es demostrar la dobléz y felonía de que se hizo víctima á aquel Santo Pontífice, y de que infamias se valió el gobierno subalpino para apoderarse de Roma.

En París se está preparando una peregrinacion, que se titulará «La Peregrinacion del Trabajo ó de los Obreros», Saldrá de París el día 21 de Octubre, y será recibida en audiencia por el Soberano Pontífice el 26 del mismo mes. Su Santidad ha expresado bastantes veces la satisfaccion que le causará esa manifestacion de cariño de los católicos obreros.

En París se aboga para formar un gabinete conservador que calme las pasiones políticas y atienda á los intereses materiales.

En Roma sigue hablándose de la salida del Papa, pero no se efectuará hasta mas tarde segun se ha dicho.

#### DE LA PENÍNSULA

Los Prelados de la provincia eclesiástica de Santiago de Compostela, han publicado una Pastoral colectiva contra la masonería, en la que leemos estos notables párrafos:

«... no podemos menos, de llamar vuestra atencion, segun nos lo encarga Su Santidad por medio de la Sagrada Congregacion de Obispos y Regulares, sobre el horrendo crimen que comete el cristiano afiliándose á esas sociedades nefandas, justamente proscritas por los Romanos Pontífices, y que deben serlo igualmente por los Gobiernos; porque los que forman esas Asociaciones, ya se llamen *Socialistas, Comunistas, Nihilistas; ya Masones ó Carbonarios* y sus auxiliares, no son menos enemigos de las potestades legítimas que de la Religion.

»Para seducir á los incautos aparentan los sectarios sentimientos de humanidad, emplean las sutilezas de una vana y falsa filosofía y ocultan por algún tiempo sus planes de iniquidad: liganse entre si con estrecho pacto y se obligan bajo de severísimas penas á guardar un secreto inviolable acerca de sus determinaciones. Sinagogas de Satanás es su propia calificacion; y sin embargo, á tales sociedades tienen la osadía de pertenecer muchos que llevan el nombre de cristianos. Rogamos á Dios Nuestro Señor haga con la eficacia de su gracia que vuelvan al camino recto, y no permita que los sectarios del error y de la impiedad tengan secuaces entre nuestros amados diocesanos. Quien sea víctima de sus manejos y engaños rompa con ánimo varonil los vínculos que le aprisionan: *deje las obras de las tinieblas y revístase en las armas de la luz.*»

Ocasion se le presenta al h. Morayta, de hacer otra *plancha*, llevando á los Tribunales á los ilustres Prelados que así se expresan sobre la *excelsa* y nunca bastamente alaba sociedad del mandil.

Animo, laicocéfalos tripuntitos, ánimo.

Apoteosis de un ministro hecha por «El Imparcial»:

«El gran problema de la navegacion submarina, que con afan tan digno de loa trata de resolver Peral, tiene dificultades y tropieza con retrasos que le impone la falta de carbon Cardiff, falta que sería bastante á acreditar de abandonado á un ministro, si ya no lo estuviera.

Con ocasion del acto de piratería marroquí se ha echado de ver que el comandante de uno de nuestros mejores buques tenía que dimitir su cargo por la nunca bien ponderada prevision del ministerio de Marina, que facilita pólvora de cañones que no existen y cañones para los que no hay pólvora.

Pero la empresa de hallar límites á la prevision del ministro de Marina resulta tan difícil como la

de poner puertas al campo, puesto que, terminado por completo un buque se vino en conocimiento de que habíanse olvidado de contratar las máquinas, en la creencia sin duda de que los barcos se construyen ahora como se nombran los ministros de Marina, para que estén quietos, impasibles, sin hacer nada.

También pueden figurar dignamente al lado de los anteriores el hecho de encargar para un buque una hélice de mayores dimensiones que las necesarias, siguiéndose de aquí que el barco se hundía por la proa y el gasto enorme para el Estado de tener que rebajar la hélice por medio de cincel, si bien importa poco, porque este puede utilizarse para esculpir una estatua que conmemore por siempre la prevision que reina en esta época dentro del ministerio de Marina.

#### DE LA PROVINCIA

La Junta de Gobierno de la Compañía de las Salinas de Ibiza ha resuelto colocar entre los accionistas *ciento setenta y cinco* acciones de las existentes en cartera, al tipo de 900 pesetas por acción, cuya adjudicación se verificará el día 11 de Octubre próximo, á las cuatro de la tarde, por la Comisión Administrativa, en el local que ocupan las oficinas de la mencionada Sociedad.

Copiamos de «El Soller»:

Damos el alerta á nuestros viticultores sobre algunos comisionistas franceses que acostumbra ó han establecido la costumbre de pocos años á esta parte, de contratar y llevarse dichos caldos, sin satisfacer su importe pagándolos en aquellos tres fatales plazos del cuento, tarde, mal y nunca.

—Han aumentado de manera considerable en esta población la demanda de vinos de la nueva cosecha y principalmente de ayer á hoy.

Los precios según las últimas transacciones son los siguientes:

Vinos regulares á 1'75 pesetas cuartin.

Id. superiores de 2'50 á 2'75 id.

Vino de garrote á 1 peseta id.

Higos secos de 11 á 13 pesetas quintal.

#### MENORCA

La fiesta que celebra mañana la Iglesia Católica, es un Aniversario memorable en los fastos de la Iglesia y de la civilización europea; pues nos recuerda la célebre batalla que salvó á una y otra de caer bajo el dominio de la bárbara musulmana. Esta batalla ganada por las tropas españolas y pontificias, al mando del generalísimo D. Juan de Austria, libró á la Europa de la irrupción sarracena que amenazaba invadirla y plantear en ella el estandarte de la media luna en lugar del Lábaro Santo de la Cruz.

Prueba manifiesta de que el Catolicismo es la única garantía y salvaguardia del verdadero progreso y adelanto de las naciones.

Acudamos, pues, al templo á dar gracias una vez más á María Santísima, por cuya intercesión se ganó la tan memorable lucha que tuvo lugar en las aguas de Lepanto; y acudamos con tanta mayor fé cuanto que de nuevo S. S. Leon XIII nos señala la Bienaventurada Virgen como seguro refugio en las tormentas y esperanza y auxilio de los cristianos en los peligros que amenazan á la sociedad.

Recordamos á los mozos que durante el año actual cumplan 18 años de su edad, la obligación en que están de presentarse á la Alcaldía de sus respectivos municipios para ser inscritos en el alistamiento. De no hacerlo así, se exponen á sufrir la responsabilidad que señala la vigente Ley de reemplazos.

Por circular de 25 Septiembre se ha dispuesto que durante los meses de Octubre y Noviembre próximos, los individuos de la primera y segunda Reserva pasen

la revista anual á que se refiere el artículo 144 del Reglamento de 22 de Enero de 1883. En su virtud, los individuos que se hallen comprendidos en la referida disposición, deberán presentarse en la Alcaldía de su respectivo Ayuntamiento durante los citados meses de Octubre y Noviembre.

Se han recibido en esta ciudad los diplomas y medallas con que varios de nuestros paisanos salieron premiados en la Exposición Universal de Barcelona.

La Dirección general de Instrucción pública ha denegado la autorización que solicitara el Ayuntamiento de esta ciudad, para que los alumnos del Instituto local pudieran cursar la enseñanza doméstica.

El miércoles fué detenido por la Guardia civil y puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción, un sujeto natural de Argel, presunto autor del robo de un reloj, leontina y medallón de oro, verificado en Mayo último en Mercadal. Ha sido decretada la prisión del aludido sujeto.

El señor Administrador de la Subalterna de Hacienda de este Partido, anuncia que la Superioridad ha prorogado el plazo de la adquisición voluntaria de las cédulas personales del actual ejercicio, hasta el 30 de Noviembre.

A las doce y media del día de hoy se ha celebrado en las Casas Consistoriales la subasta para llevar á efecto el recorrido, blanqueo y pintado de la parte exterior de la galería del antiguo recinto y del segundo ensanche del Cementerio Católico, y el pintado de las verjas del primer ensanche del mismo sagrado lugar; habiendo sido adjudicada al maestro D. Francisco Pons Gomila, por la cantidad de 360 pesetas. El tipo de la subasta era de 499 pesetas; por manera que se ha obtenido un beneficio de 139 pesetas.

Por una Real orden del 17 de Septiembre último se ha dispuesto que se devuelvan al vapor «Isla de Panay» las 3.441'45 pesetas que por concepto de cuarentena y Lazareto satisfizo en el de este puerto en 4 de Agosto del presente año.

Vice «El Bien Público» que en Palma corren malos vientos para los vendedores de vinos adulterados. Buena ocasión para recordarles á los vendedores de por acá aquello de:

Quando las barbas de tu vecino veas pelar, pon las tuyas á remojar.

El Ayuntamiento de esta ciudad, en sesión del jueves, acordó tener presente al formar el presupuesto ordinario del próximo año económico, una comunicación de la Junta local de Instrucción pública, en la que se le recomienda la creación de una escuela nocturna de adultos en S. Clemente, el aumento de sueldos á las Auxiliares de las Escuelas de niñas de esta ciudad, y la creación de una plaza de Auxiliar para la Escuela de niñas de S. Luis.

En breve se establecerá en esta ciudad, una Sucursal de la casa Wertheim, tan ventajosamente conocida por sus máquinas de coser.

Mas vale tarde que nunca  
El jueves se dió principio á la recomposición del empedrado de la calle de Isabel II.

Si ha de quejar siquiera en mediano estado, hay trabajo para semanas y aún para meses.  
¡Tan intransitable está dicha vía!

El Sr. Alcalde ha dispuesto que durante las horas de clase en el Instituto de segunda enseñanza, uno de los dependientes de su autoridad cuide de la vigilancia en el piso bajo del edificio y sus inmediaciones, á fin de poner en cintura á los alumnos revoltosos.

Aplaudimos el acuerdo. El Conserje del Instituto, no obstante su buena voluntad y reconocido celo, no podía atender por sí solo á los múltiples servicios anejos á su cargo, entre los cuales no era ciertamente el que menos dificultades ofrecía la vigilancia confiada ahora á la Guardia municipal.

Como pueden ver nuestros lectores en la sección de anuncios, la Sociedad comanditaria de los Sres. Goñalons Carreras y C.<sup>ª</sup> participa al público que ha garantizado y cambiará en todo tiempo por su valor, las obligaciones y recibos de calderilla del Banco de Ciudadela que lleven la firma y el sello social del aludido «Centro General de Negocios».

Mañana se empezará en la parroquia de S. Francisco el solemne triduo de Cuarenta Horas: los cultos que tendrán lugar y las horas en que se celebrarán van detallados en la sección correspondiente.

En la madrugada de hoy ha descargado sobre esta ciudad una fuerte tormenta de agua, viento, relámpagos y truenos. La violencia del temporal ha causado algunos desperfectos, en especial en uno de los molinos que existen en el extremo de la calle Cos de Gracia, al cual ha derribado las aspas. Así mismo se han visto inundadas varias casas, entre ellas algunas de la calle de S. José, y en otros diferentes puntos de la población. Por fortuna, no ha habido desgracias personales.

Para satisfacción de cuantos han dado sus nombres en las protestas de adhesión á la Santa Sede con motivo de la inauguración en Roma de una estatua al impío Jordano Bruno, tomamos de nuestro colega «El Diario de Sevilla» lo siguiente:

«Por cierto que tenemos que dar una gratísima noticia á nuestros amigos los firmantes de las *protestas de adhesión* á la Santa Sede.

»Sabemos por autorizado conducto, que por el Vaticano van á ser coleccionadas las protestas dirigidas á Su Santidad con motivo de la sacrilega apoteosis de Jordan Bruno; y con el fin de que la coleccion sea completa va á pedirse á la prensa católica española los números de sus periódicos que contengan firmas de adhesión á la Santa Sede.

»¡Cuánta honra reportarán los fieles de la Iglesia, cuyos nombres pasarán á la posteridad unidos á la solemne profesión de su Fé católica y de su inquebrantable unión á la Catedral Suprema de la Verdad; así como el testimonio de su amor y veneración al Vicario de Cristo; formando hermoso contraste, con la cobarde conducta de los indiferentes; con la iniquidad los causantes de sus dolores y del luto de la Iglesia.»

Sirva este imperecedero y preciado galardón de estímulo, á los que por cualquiera causa, que no sea imputable á falta de religiosidad, aun no hayan cumplido con este deber de piedad filial.

Han sido nombrados Recaudadores subalternos de Menorca, los Sres. Goñalons Carreras y C.<sup>ª</sup>.

Dicha sociedad recaudará las contribuciones de Mahon, Villa-Carlos y sus respectivos términos, teniendo establecidas las oficinas de recaudación en el propio domicilio de la Sociedad calle del Angel número 14.

El fiato de consumos establecido en la carretera de S. Luis, se ha trasladado al extremo de la prolongación de la calle de S. José, por haberse derribado el local que antes ocupaba.

Según dice «El Liberal» de anoche, sólo ha sido solicitada una de las diez plazas gratuitas, que el Ayuntamiento concede todos los años á los alumnos pobres, que quieren seguir los estudios de segunda enseñanza en el Instituto de esta Ciudad.

Hemos recibido el número 18 de la Revista Apícola, que publica en esta Ciudad, nuestro paisano don Francisco F. Andreu.

La Parroquia de S. Francisco de Asís de esta Ciudad celebró ayer la fiesta de su excelso Patrono y Titular, el Serafin de Asís. A pesar de lo desapacible del tiempo, fué numerosa la concurrencia que visitó dicho templo, especialmente á la misa mayor y procesion.

La subasta verificada hoy en las Casas Consistoriales para el suministro de medicinas á los establecimientos municipales de Beneficencia y enfermos pobres hasta fines del año económico, ha sido adjudicada á nuestro querido amigo el farmacéutico D. Mauricio Hernandez por la cantidad de 799 pesetas.

En la sesion celebrada el día veinte y ocho de Septiembre último por la comision provincial de estas islas, con motivo de una consulta del Alcalde de esta ciudad relativa á si en las próximas elecciones corres-

ponde elegir un Concejal más que en las anteriores, en vista del resultado del censo de poblacion de 31 de Diciembre de 1887, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia que no habiéndose publicado todavía dicho censo y no siendo por lo tanto conocido oficialmente su resultado, entiende la Comision provincial, que no procede alterar el número de Concejales que deben elegirse en las próximas elecciones municipales.

#### BOLETIN DEMOGRÁFICO

Relacion de los cadáveres conducidos al Cementerio Católico de esta ciudad durante los días que á continuacion se expresan:

Día 1.º de Octubre.—Antonio Orfila y Sintés, casado, 80 años: Joaquín Gahona y Orfila, casado, 57 años.

Días 2, 3, 4 y 5.—Ninguno.

#### Mesa revuelta

##### EL PERRO DEL GRUMETE

Hé aquí lo que sucedió en New-York, hace algunos meses.

Un navío abandonaba el puerto con rumbo hacia Londres.

Sobre el muelle, un magnífico perro de terranova seguía el buque con la vista, revelando en su actitud y en sus miradas, una inquietud y una angustia inesplicables.

De pronto, no pudiendo resistir ya más, se arroja al agua, nada en dirección al navío, lo alcanza, y se pone á seguirlo.

A bordo se encontraba el dueño de aquel perro, un grumete inglés que regresaba á su patria y que no ha-

bía podido conseguir, á pesar de sus súplicas, que el capitán le permitiera llevarlo consigo.

El perro siguió al buque leguas y leguas, á la vista de la tripulación compadecida y llena de admiración, de su amo desesperado, y del capitán inflexible. Este no permitió sino que le arrojaran algunos trozos de galieta.

Todo el día y toda la noche se pasaron así. Al día siguiente sucedió lo mismo; pero al amanecer del tercer día se vió flotar el perro sobre las olas, como un cadáver.

Entonces el capitán se movió á compasion. Se echó un bote al mar, cojen al perro, y lo suben á bordo, donde al cabo de algún tiempo comienza á dar señales de vida: gracias á los inteligentes cuidados de su amo, secundado activamente por todos los marineros.

Algunas semanas más tarde, el navío naufragaba á dos leguas de Londres, á la entrada casi del puerto. Toda la tripulación pereció en el naufragio, excepto un jóven, el grumete, á quien su perro arrastró desvanecido hasta la playa.

Una vez en ella, poniendo una de sus patas sobre el cuerpo inerte de su amo, el animal comenzó á ahullar desesperadamente. Algunos pescadores que se hallaban próximos, acudieron luego, prodigando al pobre naufrago los cuidados indispensables; mientras el perro, que les había dejado el campo libre, espía todos sus movimientos, dando señales evidentes de inquietud y de desconfianza.

Por fin el grumete abrió lentamente los ojos, y entonces el perro, loco de alegría, se puso á lamerle las manos y la cara, á dar gritos de contento, y á corretear sobre la arena; hasta que rendido por la fatiga se echó á los piés de su amo.

Su deuda de gratitud estaba pagada!

### Centro General de Negocios

Participa esta Sociedad, que ha garantido y cambiará en todo tiempo por todo su valor las obligaciones de 25 pesetas emitidas por el «Banco de Ciudadela» y los recibos de depósitos de calderilla hechos en dicho Banco, que lleven al dorso un Café autorizado con el sello y firma de la Sociedad «Goñalons, Carreras y C.ª» y concebido en los siguientes términos «GARANTIZAMOS LA DEVOLUCION DEL IMPORTE DE ESTE DOCUMENTO Á SU REPRESENTACION».

Mahon 4 Octubre 1889.—Goñalons, Carreras y C.ª.


### COMISARÍA DE GUERRA DE MAHON

Las personas que desean adquirir salvado procedente de la mouturación de harinas de la Fábrica Militar de Córdoba, pueden presentar en esta Comisaría de Guerra proposiciones de los precios á que se comprometan adquirir aquel artículo, que podrán recibir en el muelle de este puerto. Mahon 1.º Octubre 1889.—Pedro Bordoy.

### El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca etc.

Hace saber: á los capitanes y Patrones, que el Gobierno de S. A. el Rey de Tunes se ha adherido al Convenio Internacional firmado en París el 14 de Marzo de 1884 para proteger los cables submarinos estableciendo disposiciones penales para su cumplimiento.

Mahon 2 Octubre 1889.—Emilio Ediger.



**ANTI-NEURALGICO**  
POR J. PRAT  
FARMACÉUTICO DE LA REAL CASA

Basta friccionar la parte dolorida con unas gotas de este líquido para calmar los dolores mas agudos.

Para calmar instantáneamente el dolor de muelas se pone una bolita empapada en contacto con la muela dolorida ó bien introduciéndola al oido, ó simplemente dando una friccion sobre la mejilla correspondiente.

UNA peseta frasco.

---

**QUITA CALLOS**  
POR J. PRAT  
Remedio seguro é inofensivo para estirpar los callos de los piés

Se empapa la callosidad con las barbas de una pluma ó un pincelito dos veces al día y á los tres ó cuatro días saltan con la uña ó lavando los piés.

0'50 peseta frasco.

FARMACIA DE J. PRAT  
Arraval 12.—Mahon

### Copiadores anglo-americanos

SIEMPRE HUMEDOS

DE REVILO

CON PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS

ÚNICO REPRESENTANTE

EN ESPAÑA AMÉRICA Y PORTUGAL

EN MAHON MR. PRADERE

CALLE NUEVA NUM. 19.

Estos copiadore aceptados por todo el comercio de los Estados-Unidos, Gran Bretaña y Francia y recomendados por todos los Centros Científicos de aquellas naciones, reunen las inmensas ventajas á los hasta ahora conocidos, que sin humedecer el papel se puede copiar á la vez tantas cartas como hojas contiene el copiadore, resultando las reproducciones tan claras como los mismos originales.

Las materias que componen el preparado son inofensivas y proporcionan una humedad para tiempo indefinido á todas las hojas que quedan para copiar.

Por mas años que se guarden los copiadore ya usados, las hojas copiadas no sufren ningun deterioro, al contrario conservan la misma pastosidad.

El uso de los copiadore Revilo es el mismo que se viene empleando con los que comunmente se usan.

Hace poco se ha tratado en esta capital de imitar estos copiadore y para evitar equivocaciones se advierte que los copiadore Revilo á la hoja de esplicaciones irán la firma Revilo, E. Bonnín y el sello.

Las personas que gusten apreciar la importancia de nuestros copiadore, pueden pasar recado é ir á persona competente para dar las esplicaciones que deseen.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.